

LA CONDITION HUMAINE : QUELQUES ASPECTS Human Condition : Some Aspects



Dr. Younes BENMAHAMMED*

Doctorat en Sciences du langage et Traductologie (Sorbonne)
Faculté des Sciences humaines et sociales -Département d'Histoire
Université de M'sila
Younes.benmahammed@univ-msila.dz

Date de soumission: 14/02/2022 date d'acceptation: 20/04/2022 Date de publication: 04/05/2022



Résumé: Il nous est cher de présenter dans cet article la nature humaine telle qu'elle se décline dans le quotidien aussi bien intellectuellement que psychologiquement au service du pratique. Car dans ce tumulte bouillonnant de la vie, l'Homme est amené à répondre du tac au tac dans les événements qu'il affronte tous les jours. Néanmoins, le devoir libre et libérateur choisi par lui dans sa grande Liberté Créative le pousse à la méditation dans la mesure du possible, ce que nous faisons avec recul maintenant, sur la vie dans le cadre de sa dignité en tant qu'Homme responsable dans l'Existence afin qu'il en tire les conséquences propices pour lui et au mieux pour ses semblables.

Mots-clés : Homme, liberté, dignité, création, raison

Abstract: We are keen to expose the human nature as it reveals its-self daily intellectually as well as psychologically for practical life. In this environment, man is invited and obliged to respond to life events which he encounters daily. However, the free and liberating duty chosen by him in his large and creative liberty pushes him to meditate profoundly the life and its multiple sides. This contemplation is done in the name of human dignity in the whole Existence for harmonic civilisation based on Reason and humanism.

Keywords: Man, freedom, dignity, creation, reason.

0. Introduction :

Le lecteur trouvera dans les lignes suivantes une description de la nature humaine dans ses aspects les plus illustres et les plus sombres. Le but étant d'exposer d'abord des faits pour les développer en long et en large avec des arguments d'explication autant que faire se peut. Toutefois,

* *Auteur correspondant*

toujours est-il que l'explication et argumentation en cherchant des preuves convaincantes notamment dans les sciences humaines s'avèrent pénibles et risquées sans être cependant impossibles pour les esprits les plus nobles et les plus perspicaces.

1. Présentation globale de la condition humaine

La complexité des sentiments et des réflexions humains bouillonnant à l'intérieur de l'Esprit grandiose, rendant presque tout, mais vraiment tout, dure et difficile dans chaque état et circonstance. La sainte Raison dans toute sa splendeur et liberté infinie s'emploie à faire le tri malgré la laborieuse tentation et entreprise, de tous ce flux émotionnel et rationnel. Autrement dit, tous les leurre ou toutes les idées noires effleurent et parfois s'ancrent solidement aux parois de l'Esprit humain pour n'en défaire qu'après tant d'effort, d'énergie et de temps. Cela forme le socle de la condition humaine tendant vers la perfection à travers la recherche libre et continue sans entraves religieuses ni idéologiques ni autre. Ainsi, tous les paradoxes dans une situation donnée trouvent toute leur explication justifiée selon le cas réunissant tous les ingrédients de l'état précis. En outre, l'Esprit humain compare naturellement les situations pour se consoler cependant la Raison pure s'évertue même péniblement à s'en affranchir afin d'établir le Principe en tant que tel, même si le processus comparatif et analogique n'a rien de contradictoire avec la sainte raison. C'est pour cette cause qu'il faut ménager l'âme humaine suivant ses divers états en vue d'un meilleur résultat avec les moindres coûts possible. **Aussi**, le conflit rationnel existe dans l'Esprit humain avec aussi la violence des sentiments contradictoires au sein de l'Âme humaine notamment en ce qui concerne l'opération de Libération de l'Esprit Indépendant qui au moment de la délibération pour la délivrance totale (avec néanmoins des étapes progressifs) se confronte aux illusions le poussant à prendre le chemin opposé ou l'incitant à délaissier l'entreprise précieuse et sacrée d'autonomie complète dans le but final de maîtriser l'émotion grâce à la Raison guide suprême. **D'ailleurs**, les probabilités et les possibilités font partie intégrante de l'être humain ce qui l'oblige, sauf en présence d'une raison complète et parfaite approfondie, à passer en revue toutes ses situations afin de bien se sentir après avoir fait cette comparaison ou cette probabilité/possibilité. L'espérance active forme l'âme et prépare l'avenir positivement permettant donc le travail fructueux bien loin de toute négativité et de tout délaissement et abondant.

D'autre part, l'envie instinctive de précision (importante ou futile) forge l'esprit humain dans la Philosophie ou même la technicité et la vie quotidienne afin de le rendre plus méticuleux et exact dans la largeur et la souplesse deux Principes Universels soutenus parla Sainte Raison Indépendante. A l'opposé, la hantise (TOC) comportementale et réflexionnelle n'en fait évidemment pas partie étant donné qu'elle est l'incarnation même de la maladie psychologique qui pas seulement aggrave la situation psychique de l'Homme mais l'anéantit totalement à petit feu. Cela se définit également par le juste milieu qui sépare les deux extrêmes dans chaque vertu, à l'exception de l'usage ô combien nécessaire et utile de la seule faculté faisant l'Homme, à savoir la Raison encadrant le cœur ardent et fervent. Et, la pensée pour les bons modèles et beaux exemples bien que l'Esprit soit totalement indépendant est un signe de plénitude et de perfection contrairement aux apparences à condition que l'Esprit d'indépendance et de Création soit à pied d'œuvre, ce qui fait toute la différence de l'imitation aveugle ou autre d'ailleurs, puisque toute imitation est une aliénation abominable et un exécrationnel esclavage. Cette faculté d'autonomie devient automatique avec progression chez le Philosophe-Epistémologue, ayant fait ses débuts dans la critique et le questionnement même en emmagasinant les cumuls scientifiques au commencement de l'apprentissage. **Ceci dit**, la non conviction par les bonnes paroles signifie que soit l'on n'est pas bien ou l'argument est insuffisant et éloigné de par son origine et cause de la justification éclairée. **Egalement**, les bons souvenirs et les petites joies agrémentent la vie même si le mal dérange et ronge de l'intérieur l'être humain dans sa quête du calme intelligent et clair sans nuage. La confrontation de la réalité pour ne pas se perdre dans les leurres et les illusions passives et la hantise folle, car la réalité est un remède efficace contre les hésitations, les réticences et les peurs infondées trouvant leur solution complète, d'ailleurs quelque soit l'issue, dans l'affrontement du réel avec tout ce qu'il véhicule de fléaux.

De plus, l'amour ardent de l'Homme notamment philosophe curieux d'arriver promptement à la Vérité presque sans réflexion, ce qui n'appartient en rien à la nature humaine au sens où elle progresse lentement et mûrement selon les degrés d'intelligence de chacun, pour atteindre la Vérité qui est entaché de temps à autre de doute, de confusion et de stress angoissant, pour des fins de consolidation *a posteriori* du Principe. Il est judicieux et utile qu'en l'attente d'une réponse convaincante et satisfaisante de toute question y compris celle du Mal,

l'Homme doit traverser la tempête avec calme sans brusquer l'Âme noble ni encombrer l'Esprit Libre de plus de gravité pour ne pas les accabler. Car on aura beau et avec toutes les bonnes volontés du monde, essayer de se convaincre et de se consoler grâce aux plus beaux arguments et à la faveur des plus solides justifications, l'Esprit dans son entier restera tourmenté dans ce moment de colère et ne daigne jamais, sauf à coup de grandes tentatives profondes cependant épuisantes et fatigantes, s'éclaircir ni s'épanouir. Tandis qu'après passage de l'orage la lumière entrera paisiblement dans le cœur et la Raison humaine d'une façon durable et pérenne. Mais, la tourmente dans l'âme et l'esprit résulte parfois, dans sa forme la plus violente, dans la critique acerbe de quelques pratiques ou idées rétrogrades et nuisible à l'homme vu l'absence de sens intellectuel et d'instinct critique naissant et exhortant à la pensée saine et fructueuse. Par ailleurs, l'existence du mal au fond de tout un chacun pousse à des idées noires constituant l'incarnation du mal théorique et éventuellement, si l'âme suivait, pratique, causant pour ainsi dire au sein de l'Esprit humain notamment émotionnel un malaise terrible produit de la contradiction énorme et de la bataille âpre entre Sainte Raison noble, d'une part, et mal néfaste et illusoire, de l'autre. Seulement, il est crucial d'être lucide rationnellement et serein psychologiquement sans pour autant se monter catégorique et péremptoire, même dans ses idées les plus propres –sans rien en renier !!-, et avec autrui dans leur compréhension et choix au bénéfice sacré de la préservation des forces mentales et psychiques. On est bien proche de la relativisation dans la pensée et les actes comme une marge d'erreur donnée à la rigueur de la Sainte Philosophie qui montre néanmoins toujours et sans faille le chemin à suivre avec lucidité, détermination et courage : tempérance, avec plein relâchement et légèreté (espièglerie), on ne dira jamais fontaine !!! On y boira toujours ; et on boira à jamais de ta guérisseuse eau !!!

2. Processus de Créativité

Par ailleurs, le contact de la compétence fait naître un sentiment de Créativité chez le Découvreur et galvanise en lui toutes les énergies positives qui les mettra en œuvre pour l'Inventivité authentique dans tous les champs connus et inconnus en déblayant le terrain inconnu et défrichant le chemin non emprunté au bénéfice de l'Homme digne et curieux. Au contraire, la promiscuité avec la médiocrité de tous bords théoriques et pratiques siphonne les plus puissantes des capacités et épuise les plus riches mines au profit de nihilisme de la pensée et de

l'anéantissement intellectuel. Ainsi, le silence créateur qui implique bien évidemment méditation et contemplation mais aussi adaptation à la réalité en un double jeu noble et humain traduisant à la fois l'intelligence pas muette mais sereine et minutieuse requérant temps et calme pour l'analyse judicieuse, la critique exacte puis l'Invention originale. Cette action est mue par la spontanéité humaine du Créateur Homme familial, social, politique, d'une part, et par le vouloir profond et l'envie impérieuse de Créer, d'Inventer, et de Découvrir dans un climat clément et pénétrant, de l'autre. Tandis que le côtoiement des brillants hisse vers le Haut et stimule les facultés nobles de notre être sublime, contrairement au contact de la médiocrité théorique (pensée) et pratique qui ne fait que corrompre l'âme et pervertir les mœurs de la nature exhortant à la Découverte scientifique et à l'Innovation de toutes sortes. Car l'Esprit grand et magnanime souffle même de loin à travers les siècles et les âges dans les esprits propices et ambitieux afin de leur transmettre son savoir-faire, son expérience et sa transcendance philosophique pour des jours meilleurs à toute l'Humanité.

De surcroît, le cumul inconscient (et conscient) des savoirs engendrant l'atmosphère scientifique qui favorise la Créativité presque sans parole eu égard à la puissance du climat général donnant sur le passage à l'acte en réflexion et en application. Cela revient à affirmer que les efforts perceptibles et surtout imperceptibles, par leur fruit à long terme, portent bien leurs fruits en fin de compte tout en baignant dans cette eau bénie de Raison indépendante et en respirant cet air frais de la Liberté de pensée qui se traduit sur le terrain en Idées porteuses de Civilisation basée sur le Science et en actions pratiques ô combien utiles et fécondes. **Cependant,** la fatigue morale et la domination de l'émotion creuse davantage le malheur humain notamment –à cause- dans l'âme sensible à tout bien et à tout mal, ce qui invite vivement le clairvoyant à mesurer ses sentiments et à modérer son émotion sans être de marbre insensible mais en se comportant « en homme émotif maîtrisé ». Cela dit, les moments opportuns de calme spirituel et de joie psychologique en toute clarté rationnelle ne se feront pas rares et s'ils le sont par malheur dans cette vie pleine de contradictions et truffée d'imperfections, le Génie humain ne rate jamais l'occasion de se féliciter de toute beauté et de se réjouir de toute réussite à gorge déployée. Cette mesure de contrôle est en harmonie avec l'instinct humain qui accompagne doucement l'âme humaine – sensible- dans les instants les plus pénibles par souci de sauvegarde de ses forces inestimables à travers son temps sans prix. Notons bien que la

référence aux sommités triés sur le volet et qui le méritent bien grâce à leurs exploits et profondeurs, ce qui n'enlève rien à l'indépendance intellectuelle d'analyse du Savant si averti et si bien autonome qu'il ne recourt -ou presque- jamais à autrui même sublime qu'en cas de divertissement et de diversification scientifique corroborant et affirmant l'étude, vu que son Esprit large et fécond n'y laisse aucune place ; ses Découvertes originales suffisent infiniment ...

3. Le contact du monde

D'autre part, l'incompréhension d'autrui n'est pas en fait aux yeux du Philosophe un obstacle dont il s'offusque mais dans sa condition humaine il arrive qu'il se sente mal sans être pour autant outragé ni touché outre mesure. En d'autres termes, bien que le désagrément né de l'incompréhension voire du mépris des gens, chose qui accompagne toujours –voir l'histoire humaine- les Réformateurs sans ménagement dans les Idées sans l'être cependant le comportement et la méthode qui sont ils progressifs et distillés à compte goutte. Et, la plongée dans la réalité évitant la peur de se tromper dans un exercice de confrontation réelle et tangible au détriment des hantises théoriques sans ancrage matériel. Cela constitue en fait un effacement efficace des idées noires, y compris les réticences mortifères, dans la vie du citoyen ordinaire mais également de celle du Scientifique analyste méticuleux. Toutefois, est de mise l'attendre la venue voulue et initiée de l'Originalité en exploitant les temps de normalité notamment dans les sciences humaines –sans oublier les sciences dures techniques-. **Aussi**, la volonté de ne pas sortir de l'adversité pour éviter le choc émotionnel et rationnel entre le mal absolu et –peut-être- le bien sublime face à quoi le Savant sensible et perspicace privilégie nettement la neutralité sinon la tension du malheur à la joie –éphémère- d'une hypothétique sortie du mal rongeur tout à l'intérieur et à l'extérieur, tant que cette nonchalance choisie dure comme une sorte d'équilibre psychologique et de raisonnement (réflexif) dans la tourmente nourrie de la vie quotidienne avec tous ses aspects matériels et idéels : une espèce d'enfer renouvelé et réinventé !!! Qui plus est, l'indulgence du Savant envers autrui notamment ceux ignorants afin de préserver en premier lieu sa propre santé physique et morale surtout que son orgueil intellectuel et psychique, sans blessure d'aucun ordre vis-à-vis d'autrui, forge son caractère et fonde sa personnalité modeste mais ferme et inébranlable quant à la Vérité dans la dignité et la Liberté absolues. Ainsi, se voit-il au-dessus de la mêlée n'ajoutant pas du feu au feu ni versant (jetant) de l'huile (de la contrariété résultat de l'arrogance des autres) sur le feu (du bouillonnement réflexif intérieur) : il se

ménage sagement comme l'a bien enseigné la Sainte Raison maîtresse et guide.

La grande muette (silence des masses lâches) est une anomalie presque organique de la Nature humaine daine et digne si bien que l'esprit averti et libre ne peut jamais concevoir ce suivisme aveugle et mortifère des hommes individuellement ou pis collectivement comme des troupes derrière leur berger si cruel et ignorant soit-il ; l'exemple flagrant est sans aucun doute celui des suiveurs de la dictature et leurs défenseurs. En outre, le compromis pas aux dépens des principes qui doivent prédominer et élevés au plus rang d'estime et de respect pour les appliquer sur le terrain avec cependant un pragmatisme intelligent et lucide afin de concilier l'utile et l'agréable en s'attachant au principe sans concession mais dans le cadre pratique du réalisme humain. Sur un autre plan, le passé douloureux souvenir !!! Après avoir vécu les pires moments d'adversité et de malheur, ces mêmes instants peuvent en effet devenir psychologiquement et non point rationnellement, i.e. avec explication détaillée, des souvenirs pas forcément agréables néanmoins donnant le sentiment plus ou moins flou et paisible de dépasser une frontière de douleurs et de surmonter une difficulté dans cette vie funeste poussant à tout moment au suicide choisi volontairement dans la Liberté absolue de l'Homme libre et indépendant. Encore faut-il laisser calmement et intelligemment le développement à plus tard (repos des nerfs) dans une sorte de report volontaire faisant gagner du temps à l'esprit déjà trop préoccupé et occupé de tant de choses notamment intellectuelles mais aussi pratiques de la vie de tous les jours. Seulement, dans cette plage placide que les détails en deviennent faciles, clairs et convaincantes et pas avant, tant que les circonstances de la vie humaine ne sont pas changées. Il n'en demeure pas moins vrai que la négation d'une éventuelle explication émotionnelle et même rationnelle est à prescrire après coup dans la tourmente des malheurs du moment où le mal est déjà fait d'une part, et que l'intensité de l'épreuve rend tout insupportable même le plus haut degré constituant l'Être ontologique de l'Homme suprême à savoir la compréhension de la cause originale première avec sa fin finale ou ce que l'on peut nommer la Raison d'être des choses ou « des étants ». C'est une révolte continuelle à l'intérieur de l'Esprit humain souffrant psychologiquement et rationnellement ce qui y engendre dégoût, mélancolie, et indifférence vis-à-vis de quelque explication juste d'ailleurs ou fausse, eu égard à l'inhumanité et à la barbarie terrible gisant à l'origine des événements vécus par les hommes

sans exception chacun à son niveau petit ou grand. Enfin, cela ne peut être que l'œuvre démente d'un diable endiablé et enragé ; rien d'autre et rien de plus !!!

4. A l'intérieur de l'Entité humaine

Il existe d'ailleurs une différence de niveaux : d'abord de Raison sèche – douce néanmoins et directrice avec progression et beauté- ; mélange de raisonnement avec cœur dans une analyse et étude agréables et intenses presque sans effort ; et sentiment global de sens général et d'une finalité, quoique confuse, « définie *grosso modo* ». Cependant, nous insistons que le fait qu'il n'y a point de péché originel foutaise !!! cependant, il existe une originalité de Vicariat de l'Homme pour l'Homme à la faveur de sa lumière naturelle la Sainte Raison, ouvrant, défrichant, déblayant, creusant, comprenant, Créant et Inventant dans le Renouveau. Si l'on pouvait évoquer le péché originel ce serait seulement dans le sens où l'Homme est conditionné naturellement par sa Condition Humaine avec toutes ses Lois dans l'Infini voulu ici-bas et ailleurs (*hic et nunc*). Puisque l'Homme haut en nature et pas en degré en comparaison avec le singe ou autre et l'Esprit chapeaute le corps rendant ainsi l'être humain pas uniquement des atomes mais une essence faisant son être pur. D'autre part, la concentration se nourrit de l'inconscient large et étroit, et l'imagination doit être maîtrisée pour créer dans l'art avec la supervision de la Raison toujours sainte. Aussi, doit-on voir les choses telles quelles mais il nous faut davantage de pénétration profonde pour découvrir le cœur, l'essence et la substance des phénomènes et choses. Et, l'indépendance totale passe par celle partielle dérangée par plein d'obstacles imaginaires conscients et inconscients. D'ailleurs, le perfectionniste se contente grâce à son génie inégalé et à son précieux don, du minimum dans la relation avec autrui dans le conseil surtout. Ceci étant, la finitude de l'Homme rien de plus normal !!! étant venu du néant et revenant au néant d'autant plus que la vie est pleine de Mal et de malheurs de tous bords ; donc, point de douleur ni le moindre regret pour l'homme averti et alerte intellectuellement de partir calmement et tranquillement dans le néant, bien que l'Homme Créateur vaut plus qu'une simple existence mais raisonnons par absurde ou par impossible, après avoir aimé son prochain par la Transmission des Sciences et Sagesses surtout théoriques mais également pratiques, avec Liberté souveraine et Libératrice.

L'attente amère du passage partiel puis total de la noirceur mélangée à la lumière afin de vivre pleinement la vie heureuse et souveraine, car cette

temporisation est accompagnée de douleurs atroces et jonchée de climat délétère avant d'aboutir à des cieux cléments en toute sérénité et avec calme. Parce que l'ESPRIT philosophique aspire fortement à l'explication détaillée quoiqu'en fait en premier lieu l'intérêt primordial porte essentiellement sur la globalité de la question en compréhension (vision globale d'appréhension), afin de bénéficier pleinement de la stabilité intellectuelle de prime abord en attendant la solution en détail *a posteriori* ; ce qui revient à dire que l'éclaircissement pont par point sans tergiverser est une nécessité absolue à terme, néanmoins, le passage sage, bien que des moments courts ou longs de révolte rationnelle et émotionnelle soient de mise sans nul doute, par la vue rassembleuse représente la profondeur d'esprit pénétrant à grâce à la demande impérieuse d'explication minutieuse, d'un côté, et forme la sérénité sentimentale et réflexionnelle pour profiter de la première, d'autre côté. En revanche, l'attente du bien n'arrive jamais comme prévu ce qui cause tellement de dégâts à l'âme notamment sensible du Philosophe qui sait néanmoins la tempérer en cherchant des explications non sans peine ni dégoût incommensurables et indescriptibles. C'est l'écueil sans doute le plus ardu sur le chemin de la vie tout court (pratique) et surtout théorique dans l'esprit d'argumentation n'ayant pas d'angle de prise approprié ni de terrain d'atterrissage propice. A un niveau pratique, la vraie patience n'est autre que l'accomplissement de tous les moyens possibles entre les mains de l'Homme pour voir de ses propres yeux leurs bons et beaux fruits, ce qui est en totale contradiction avec la torpeur de pensée et d'action y compris l'abrutissement rationnelle et psychologique. En d'autres termes, la fructueuse patience est attente intelligente tout en préservant toutes les énergies qui peuvent, d'ailleurs légitimement, se disperser dans la colère et la révolte, aboutissant pour ainsi dire à une fin heureuse ou du moins surmontant dans la mesure du possible les difficultés et dépassant l'adversité. C'est dire l'importance de « **la compréhension humaine** » dans la vie aussi bien en pensée qu'en pratique : **l'Homme essentiellement différent et supérieur à l'animal.**

5. Conclusion :

Nous avons évoqué plus haut quelques côtés que nous avons estimés essentiels dans la nature et la condition de l'Homme. Même si la question est hautement philosophique, métaphysique elle touche cependant à la psychologique et embrasse la sociologie dans leur théorie et leur

pratique. Notre papier a donc essayé de jeter la lumière sur ce qui se considère comme le Meilleur dans l'existence, à savoir l'Homme à la faveur de sa Raison créatrice dans la liberté et la dignité commune mesure.

6. Bibliographie :

AUROUX S. & WEIL Y., (1991), *Dictionnaire des auteurs et des thèmes de la philosophie*, Hachette.

BENNABI Malek, (1948), *Les conditions de la Renaissance*.

BENNABI Malek, *Pourritures*, Traduit en arabe par Nour Eddine Khandoudi, 2006.

HUGO Victor, (2002), *Discours pour Voltaire* (1878), BNF.

SCHILLER Friedrich, (1789), « Leçon Inaugurale de l'Histoire Universelle », Université d'Iéna.